

Anales de Antropología

Volumen 34

2000



INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ANTROPOLÓGICAS
UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Anales de Antropología
FUNDADOR JUAN COMAS

CONSEJO EDITORIAL

Roger Bartra, Instituto de Investigaciones Sociales-UNAM

Pedro Carrasco, State University of New York at Stony Brook

Luis Fernando Lara, El Colegio de México

Gabriel W. Lasker, Wayne State University

Norman McQuown, Departamento de Antropología, Universidad de Chicago

Fabio Salamanca, Instituto Mexicano del Seguro Social

Iraida Vargas, Universidad Central de Caracas, Venezuela

EDITORES ASOCIADOS

Santiago Genovés, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM

Yolanda Lastra, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM

Alfredo López Austin, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM

Carlos Navarrete, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM

EDITORIA

Rosa María Ramos, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM

Anales de Antropología, Vol. 34, 2000, es editada por el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Ciudad Universitaria, 04510, México, D.F. ISSN -0185-1225. Certificado de Licitud de Título (en trámite), Certificado de Licitud de Contenido (en trámite), Reserva al título de Derechos de Autor (en trámite).

Se terminó de imprimir en noviembre de 2001, en *Trazo Binario*, Calle Cuatro-10, Col. Espartaco, México, D.F. Su composición se hizo en el IIA por Ada Ligia Torres Maldonado y Martha González Serrano; en ella se emplearon tipos Tiasco y Futura de 8, 9, 11 y 12 puntos. La corrección la realizaron Mercedes Mejía Sánchez, Adriana Incháustegui, Litzajaya Motta y Christian Herrera; la edición estuvo al cuidado de Juan Antonio Perujo Cano. Diseño de portada: Francisco Villanueva. Realización: Martha González Serrano. Fotografía de portada: Huipil de Santiago Tilapa (detalle), en *Artes de México*, Textiles de Oaxaca, número 35, 1996.

La edición consta de 500 ejemplares en papel cultural de 90g.

YOLANDA LASTRA

Incansable y ampliando cada vez más su horizonte de intereses, Yolanda Lastra, doctora en lingüística, concluyó el primer programa universitario de su especialidad en la segunda parte de los años cincuenta. En esos años comenzó a compartir su experiencia profesional en las aulas, con la enseñanza del español. A lo largo de su carrera también ha dado cursos de lenguas amerindias (náhuatl, por ejemplo), de temas de lingüística teórica (como sociolingüística) y de metodología lingüística (en particular, sobre el trabajo de campo). Su actividad docente la ha llevado a cabo no sólo en universidades mexicanas, sino también brasileñas, colombianas, chilenas, estadounidenses y puertorriqueñas.

A finales de los años cincuenta, la doctora Lastra comenzó a realizar trabajo de campo, con el idioma chichimeco-jonaz (Guanajuato, México); esta dinámica la ha ejercido no sólo ininterrumpidamente, sino de manera muy intensa en la actualidad. Otras lenguas que ha estudiado en su respectiva comunidad hablante son el náhuatl y el otomí (ambos en diferentes variantes); y, por lo que a Sudamérica se refiere, el quechua, el aymara y el mapuche (en lugares de Bolivia y Chile). También ha realizado estudios de campo en sociolingüística, recorriendo así varias zonas del país.

La doctora Lastra desde muy temprano comenzó a vincularse con personas e instituciones de su gremio. Así, en 1960 tiene lugar su primera adscripción a la *Linguistic Society of America*; y en 1997 su ingreso a la Academia Mexicana de las Ciencias, siendo muchas las membresías correspondientes a los años intermedios. Desde aquel entonces hasta nuestros días, ha sido conferencista, coordinadora, asesora y, en fin, participante de muchas formas en programas, cursos, simposia, etcétera, de organismos y proyectos académicos en México y otros cinco países. Ha participado además en los comités editoriales de publicaciones nacionales como *Anales de Antropología* y *Revista de Estudios Otopames* (ambos del IIA-UNAM, México); y del extranjero, como *Linguistic in Society* (Cambridge) e *International Journal of American Linguistics* (Chicago).

Su larga lista de publicaciones, como autora o editora, comenzó a mediados de los años sesenta. La doctora Lastra ha difundido en libros, artículos, ponencias en memoria, entradas a diccionarios especializados y otro tipo de escritos, los resultados de sus estudios de campo e investigaciones diversas; sus reflexiones como conocedora de distintos campos de la lingüística (en las presentaciones e introducciones a distintos textos); sus meditadas elecciones por escritos originales e innovadores (en las antologías que ha preparado); y sus juicios como lingüista evaluadora (en las reseñas de obras de otros autores). Su producción editorial y su trabajo docente —al que hay que agregar la dirección y consultoría a tesis de licenciatura y posgrado—, reúnen los principales aportes que ha hecho en el área.

Ingresó a la UNAM en 1968, en la entonces Sección de Antropología del IIH, entidad que luego se constituyó en el IIA, y que continúa siendo su sede laboral. Un año después inició su actividad docente en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM; y desde 1985 figura como investigadora de proyecto en El Colegio de México.

Esposa del desaparecido doctor Jorge Suárez —prestigiado lingüista— y madre de cuatro hijos, la doctora Lastra ha mantenido una fructífera vida académica y su espíritu inquieto le ha llevado a explorar otros temas que antaño no había trabajado —como la religiosidad y las fiestas populares— y que ahora forman parte importante de sus investigaciones.

Por la autoridad y reconocimiento que su labor académica ha adquirido, con toda justicia, fue merecedora del premio Universidad Nacional 1999, en la modalidad de Investigación en Ciencias Sociales. Dicha distinción se la otorgó ésta nuestra Máxima Casa de Estudios, y honrosa residencia de personas de la talla de nuestra querida Yolanda.

E. Fernando Nava L.

Instituto de Investigaciones Antropológicas
Universidad Nacional Autónoma de México